

Chile a comienzos del siglo XX

Tras el triunfo de los Congresistas en la Guerra Civil de 1891 y durante las dos primeras décadas del siglo XX predominó en Chile el régimen de gobierno denominado parlamentarismo, también conocido como régimen Oligárquico. Este se caracterizó por la existencia de una serie de prácticas a través de las cuales el Poder Legislativo controlaba y supervisaba las acciones del Poder Ejecutivo.

Durante este período, el sistema económico dependió de la exportación de un único producto: el **salitre**. A nivel social, predominó la élite de la sociedad chilena u **oligarquía**, radicada principalmente en Santiago y Europa; las clases medias aumentaron en número y los sectores populares rurales emigraron en precarias condiciones hacia los centros urbanos.

El parlamentarismo chileno

Durante el parlamentarismo, el Congreso Nacional se constituyó en el eje de la vida política, lo que se expresó en el predominio que ejerció sobre el presidente y su gabinete. Los principales elementos legales que aseguraban tal supremacía fueron:

- **La inexistencia de clausura del debate parlamentario:** Posibilitaba que los congresales discutieran de manera indefinida los proyectos de ley, lo que aplazaba constantemente las iniciativas del Poder Ejecutivo.
- **La facultad del Congreso para aprobar las leyes periódicas:** Permitía que el Poder Legislativo controlara los recursos con que contaba el presidente de la república para la realización de su programa de gobierno. Una de estas leyes era la **Ley de Presupuesto Anual de la Nación**.
- **La facultad del Congreso para interpelar a los ministros de Estado:** Obligaba a los ministros a acudir al Parlamento para dar cuenta de su labor. Para acelerar este proceso, se introdujo la práctica del **voto de censura**, mediante el cual los parlamentarios hacían notar al presidente que el ministro debía ser removido o sería interpelado de manera indefinida. Las interpelaciones y votos de censura dieron lugar a continuos cambios de ministros de Estado o **rotativas ministeriales**.

¿QUÉ PROCEDIMIENTO DEBO REALIZAR PARA RELACIONAR?

1. Observar e identificar la(s) fuente(s) de información.
2. Identificar la idea principal de cada fuente.
3. Establecer vínculos entre las fuentes a partir del criterio establecido.

“[...] no digo yo que lo hecho por la burguesía sea malo. Lo que digo es que de entre las necesidades sociales que han reclamado la atención de los gobiernos, casi no se han satisfecho más que aquellas que interesaban al estado superior de cultura política y se han dejado en el mayor abandono aquellas cuya satisfacción interesaba más vivamente a los pobres.

Tal es la obra de las clases gobernantes”.

Valentín Letelier. (1896). “Los pobres”. En *La Ley, Órgano del Partido Radical*. Santiago



En relación a los documentos expuestos, responde:

- 1) Indica el autor y la fecha de la fuente presentada.
- 2) Describe la crítica que Valentín Letelier le hizo a las clases gobernantes de la época.
- 3) Identifica a qué grupo social pertenecían los gobernantes de esa época.
- 4) Describe las condiciones de vida de las lavanderas.
- 5) Identifica a qué sector social pertenecían las lavanderas de Valparaíso, a partir de lo observado en la fotografía.
- 6) Relaciona la obra de las clases gobernantes, según lo descrito por Letelier, con las condiciones de vida y de trabajo de las lavanderas de Valparaíso presentes en la fotografía.
- 7) Explica la crítica de Valentín Letelier respecto a la clase social a la que él pertenece.
- 8) A partir de la crítica de Valentín Letelier y las condiciones de las lavanderas de Valparaíso, reflexiona y explica tu opinión frente a la desigualdad social presente en el Chile actual. ¿Crees que la desigualdad es una constante que se ha mantenido en Chile durante todo el siglo XX y comienzos del siglo XXI?
- 9) Indica y explica qué soluciones implementarías para contrarrestar la actual desigualdad social que afecta a la sociedad chilena.